



CANADA

DÉCLARATIONS ET DISCOURS

DIVISION DE L'INFORMATION

MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES

OTTAWA - CANADA

No. 73/9

LE CANADA ET LES ÉTATS-UNIS: LEURS RELATIONS SUR CE CONTINENT

Allocution prononcée le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Mitchell Sharp, dans le cadre de la série de conférences du *Chicago Council of Foreign Relations* (Conseil de Chicago sur les relations étrangères) à Chicago, le 3 avril 1973.

...En venant ici, je suis les traces de nombreux chefs de file canadiens; deux premiers ministres ont acquis une partie de leur formation dans cette ville. L'influence de Chicago sur ces deux hommes a été différente, mais d'égale importance. M. Mackenzie King a été boursier en économie de l'Université de Chicago, et M. Mike Pearson a fait ses premières armes en administration des affaires à la Division des engrais d'une grande société de Chicago. Je ne peux me réclamer d'un tel lien de filiation avec cette ville, mais à titre de Canadien originaire des provinces centrales de l'Ouest, né et élevé à Winnipeg, j'éprouve un attachement particulier à l'égard de cette partie de notre continent, parfois même pour le vent et la neige qui constituent, après les joueurs de hockey, je suppose, nos produits d'exportation les plus spectaculaires dans cette ville.

Je suis aussi heureux de l'occasion qui m'est donnée de prendre la parole devant un auditoire américain et de l'entretenir des relations entre nos deux pays. Je me suis exprimé sur cette question aux États-Unis il y a un an à peine. Si je tiens compte de la précipitation des événements qui se sont succédé depuis, cela semble plus lointain encore. Le système monétaire international subit les secousses d'adaptations importantes et parfois difficiles. Il est de plus en plus évident que la période d'après-guerre tire à sa fin. Notre économie géographique se modifie à la faveur de l'élargissement du Marché commun européen et de l'ascension économique fulgurante du Japon. Toutefois, il est encore beaucoup plus significatif pour vous d'avoir réalisé l'Accord du cessez-le-feu au Vietnam, lequel a amené le désengagement militaire américain, le retour des prisonniers et, espère-t-on toujours, peut-être la fin d'une guerre implacable dans ce malheureux pays qui en subit les affres depuis une génération.

Il y a une semaine, j'ai annoncé à la Chambre des communes que le Canada avait décidé de ne pas se prévaloir de son option de retrait de la Commission internationale de contrôle et de surveillance au Vietnam après 60 jours -- mais de demeurer pour une autre période de 60 jours -- c'est-à-dire